
問８　自由意見

NO 地区名 意見・提言内容

1 栄 開始時間を考えてほしい。

2 栄
参加者が少なすぎます。たくさんの方々に話を聞いていただきたい。地域に関連し
た話題を出しても良いのではないでしょうか。

3 栄
大変有意義な時間だった。開始の時間をあと30分～１時間遅くしてほしかった。今
日の意見交換会の要望を行政に伝え、実現できるようにしてほしい。

4 栄
もう少し時間を長く取ってもらっても良いと思います。具体的な話をもっとした
い。※大変な時代ではありますが、横手市がもっと良い街になるためにも、明るい
ニュースがほしいです！

5
山内中央
山内西

最初から地区の声を聞く座談会方式の方が良かった。出来れば終了後に懇親会があ
ればなお良い。地元以外の議員とお話しできる機会があって親近感がわいた。

6
山内中央
山内西

説明をもう少し詳しくして頂ければさらに良かったと思う。（内容を理解しきれな
い部分が多いと感じる）

7
山内中央
山内西

各報告が簡素で解りやすかった。

8
山内中央
山内西

大変良かったと思います。

9
山内中央
山内西

他地区との合同により昨年より参加者が多かった。今後もこのようなやり方がいい
と思う。質問者が同じ人に片寄りがちなのが残念。

10
山内中央
山内西

各委員会の説明は分かりやすい。非常に良い試みだと思います。

11
山内中央
山内西

フリートーキングの時間を多く取れれば良い。

12
山内中央
山内西

空き家対策について撤去費用とか権利放棄とか出たが、事故が起きた時の責任は？

13
山内中央
山内西

気温35℃の中、５時開会では集まった方だと思います。

14
山内中央
山内西

仕事の終わった18時頃の開催にして頂ければ参加しやすいと思います。（市内から
だと17時では間に合わない）

15
山内中央
山内西

報告会の始まりの時間を考えて頂きたい。若い人は働いているため、仕事に支障が
出ない時間ならばもっと参加しやすいのではないかと思います。

16 植田・睦合
合併後の地区会議や地域協議会が有効に機能しているか疑問です。もっとほとんど
の住民が関わり切れる「全集落協議会」（全町内）を設置すべき（切り替えるべ
き）と思います。

17 植田・睦合

若者の参加が少ない。質問する人が怖い（市民が）。というより、若者の発言の場
がない。雰囲気が怖いので、色々聞きたいことがあるが、回りの目が気になって聞
けない。若者でも気軽に来れるような場作りをしてほしい。市政がよく分からない
と参加しにくい。

18 植田・睦合 すごい質問が出ていまして、楽しい会になりました。全て参考になりました。
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問８　自由意見

NO 地区名 意見・提言内容

19 植田・睦合
何でも新たに創設すればという考え方は疑問である。古いものは引きずらずに解消
してほしい。前の席の発言が長すぎる。

20 植田・睦合
議会用語が分かりにくい。分かりやすい説明をお願いします。もう少し議会とは何
かを勉強します。

21 植田・睦合 資料説明は具体例を盛り込んだ内容でお願いする。

22
大森・白山

川西・保呂羽
議会報告会ですので、報告だけでなく先行きの方向もある程度あっても良いのでは
ないか。

23
大森・白山

川西・保呂羽
発言に対して真摯な対応を頂きありがとうございました。

24
大森・白山

川西・保呂羽
明るい話題がほしい。

25
大森・白山

川西・保呂羽
市民に議会のことを知ってもらおうとする企画に感謝します。横手市の活性化のた
め頑張ってください。

26
大森・白山

川西・保呂羽
評価しない。

27
大森・白山

川西・保呂羽

今の議会の現状がとてもよく分かり出席して良かったと思います。こうした機会が
これからも続くことをお願いします。
議会報告会には関係ないことかもしれませんが、市からの回しものがあまり多く
て、「ほとんど見ね」「あまり多いして」という意見が多く聞かれます。一番大事
なことが見逃されているのではないでしょうか？

28
大森・白山

川西・保呂羽
委員会報告は、まだ具体的な点が少なく物足りなかった。議員さんの「市民の意見
を聞こう」とする姿勢が感じられた。ぜひ生かす方向で頑張って頂きたい。

29
大森・白山

川西・保呂羽

社会の状況が大きく変わってきている中で、全ての方向を正しく導くことは大変な
ご努力が必要だと思います。住民として自分たちで出来ることを行動に移しながら
努力しようと思いました。どうぞ宜しくお願いいたします。

30
大森・白山

川西・保呂羽
今後も続けてほしい。

31
大森・白山

川西・保呂羽
前提として、資料にないことを口頭で数値説明しているので、分かりづらい。資料
に入れて分かりやすくされたら良いと思う。

32
大森・白山

川西・保呂羽
分からないことは多くありますが、参加者の問題や意見を取り入れたアンケートを
これからもお願い致したいと思います。

33
大森・白山

川西・保呂羽
個人番号が他人に渡ると個人情報が漏れるのではないか。

34
大森・白山

川西・保呂羽
議員答弁が長い感じです。簡潔に願いたいです。

35 沼館 時間帯を考えた方が良いと思う（遅すぎる）。

36 沼館
農業を全産業の50％ほどにしないと、ＴＰＰも入る時代に横手の発展はないように
思った。農業大規模化と言ってもアメリカ・オーストラリアに負ける。
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問８　自由意見

NO 地区名 意見・提言内容

37 沼館
明確なデータやとても分かりやすい説明を頂きありがとうございました。初めて参
加しましたが大変良かったです。

38 沼館
議会の主活動についての報告がほしいのに委員会の検討内容の報告になっているの
は残念と思う。今後とも継続して行ってもらいたい活動です。

39 沼館 大変ありがとうございました。

40 金沢
意見等も多く出て活発なものであった。直接議員から聞ける形は、これからも年1回
でなく開催して頂きたい。報告会の意見等に対しての説明等、地区ごとの意見交換
会内容を回覧等で知らせてもらいたい。

41 金沢 回を重ねている内容で良かったと思います。

42 金沢 議員の皆さんごくろうさんでした。

43 金沢
議会報告会の件で少しわかりにくい点がありました。でも今後も継続してくださ
い。

44 金沢 ご苦労さんでした。またやってください。

45 金沢 狙い、指標が判るが、具体的な計画、目標等が判りにくかった。

46 金沢
大変勉強になりました。今後もこのような機会を作って頂きたいです。歴史のある
金沢ですので、全国に知られている金沢ですので、益々これから行政で頑張ってく
ださい。平泉のように発展するようお願いいたします。

47 金沢 説明は難しい。活発な意見交換があり良かった。

48 金沢 今後とも続けて欲しい。

49 金沢 積極的な意見交換が出来て良かったです。

50 金沢 おおざっぱで分かりづらい

51 境町 国の制度の説明だけでなく、横手市の行政の姿を話して欲しい。

52
浅舞街部
浅舞北部

質疑応答の際、司会者が質問の内容を一旦確認して答弁させていたため、要点が
はっきりして理解できた。一方、会場からの質問が少なかった。参加する側も尋ね
たいことを持ったうえで臨むべきだと思う。

53
浅舞街部
浅舞北部

前もっての議題の知らせがない。このようなことを話し説明がされるとわかれば、
出席者が増えるのでないか。

54
浅舞街部
浅舞北部

一般市民の来る会にしてほしい。

55
浅舞街部
浅舞北部

ますます良くなっていますが、常任委員会の説明が市役所側の説明みたいでした。
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問８　自由意見

NO 地区名 意見・提言内容

56
浅舞街部
浅舞北部

増田、雄物川、平成の三校統合後の校舎の再利用は有効に。

57
浅舞街部
浅舞北部

ご苦労さんでした。この後も頑張ってください。

58
浅舞街部
浅舞北部

議会報告会、大変意義ある会でした。

59 三重
回覧板でなく全戸配布のチラシにしてください。ＦＭ放送はありがたいですが、夕
方～夜の時間帯でなければ対応できません。夕方～夜に変えてくだされば幸いで
す。

60 三重

市議会が主催している事業なので、発言は全て議会の立場、視点で語って欲しいと
思います。（所々、単に執行部情報の伝達になっているケース有）
執行部情報を紹介したら、最後には議会としての考え、立ち位置（その案件におい
て）を語って欲しいと感じました。
そういった会話があって、市議会がもっと身近になるのではないでしょうか。非常
に活発な意見交換があり、有意義な報告会でした、お疲れ様でした。

61 三重 各委員会１点に絞った説明が分かりやすかったと思います。

62 三重 十文字特有の前回指摘事項への回答があり良かった。

63 三重 女性の参加が極端に少ないようですが、対策を考えてはどうでしょうか。

64 三重
一部の参加者だけのように感じられた。多くの市民が参加できるよう努めていただ
きたい。

65 三重 意見交換なったこと有意義に活用を。

66 三重
手短かに話をするのがいかに難しいか！！まとまりのない自己陶酔？の感じです
ね。このような会に出てみて良くわかりますね。

67
増田・西成瀬
亀田・狙半内

発言の内容が地域と関連しているものが多く、地元の人間にとって分かりやすかっ
た。ていねいな答弁でした。

68
増田・西成瀬
亀田・狙半内

もっと質問したかった。

69
増田・西成瀬
亀田・狙半内

参加者が思ったより少なかったようだ。増田町民は市政に関心がないのだろうか。
出席者からは活発な意見、質問が出てよかった。

70
増田・西成瀬
亀田・狙半内

議員さんとの意見交換の場は、これからも続けていただきたいと思います。もっと
住民の皆さんが多く参加してくれるとよいですね。

71
増田・西成瀬
亀田・狙半内

開催日程最後のようで、大変お疲れ様でした。今後とも宜しく横手市のために頑
張っていただきたい。

72
増田・西成瀬
亀田・狙半内

焦点を絞った報告はよかった。質問に対する回答もよかった。いろいろな質問が出
てよかった。

73
増田・西成瀬
亀田・狙半内

市民の出席者が非常に少ない。もっと市民が参加したくなるような方法はないもの
か？

74
増田・西成瀬
亀田・狙半内

今後とも続けてください。
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問８　自由意見

NO 地区名 意見・提言内容

75
増田・西成瀬
亀田・狙半内

目安箱的な門戸をもっと広げてもらえれば幸いです。

76
増田・西成瀬
亀田・狙半内

議会の傍聴はなかなかできませんが、報告会を開催して下さることで行政に関心を
持てる機会を得られることに感謝します。議員達の行政の認識等にふれられること
ありがとうございました。また、参加される方の活発な質問が出されよかったと思
います。

77
増田・西成瀬
亀田・狙半内

最後の方の意見は貴重でした。よろしくお願いします。

78
増田・西成瀬
亀田・狙半内

聞き放しでなく、必ず地域局なり関係部署で検討し結論を出してほしい。特に私の
質問した増田グラウンドゴルフの草刈りについては切羽詰まった課題ですのでよろ
しくお願いします。

79 里見 議員さんの対応に感謝します。ありがとうございました。

80 里見 今後も宜しく

81 里見 即答おみごと。わかりやすかったです。

82 里見 持ち帰った課題、質問について、返事をもらいたい。

83 里見

説明が長かったけど、あまりよくわからなかった。
どういうことを議会で話し合っていて、どういうふうに決められているのかという
ことが分かりにくい部分が多かった。特に総務文教の報告が分かりにくいと感じま
した。産業建設の報告も結局はどうだ…という部分が少しあいまいだと感じた。私
の勉強不足であることは間違いないのですが、わからない者にも伝わる説明を期待
する。質問に対しての返答は誠意が感じられてよかった。

84 里見 初めて参加したが、とてもよかった。

85 里見 人口減少の問題についてご努力をお願いします。

86 里見
議会審議内容の説明では、話をしていただける分評価できると思っている。しか
し、行政の滞っている問題を十分わかっているのか疑問である。

87 くろかわ 個人的なことも少し聞きたかったが控えてしまった。後悔するかも。

88 くろかわ
せっかく丁寧にわかりやすく説明していただいているので、もっとたくさんの人に
参加していただきたいと思った。（地区会議自体の参加者が少ないので、地区会議
からの呼びかけではなかなか多くの参加者は望めないような気がする。）

89 くろかわ また参加したい。

90 くろかわ 今後とも続けてもらいたい。

91 くろかわ
議会だより等で内容はほぼ理解できる。意見交換の数を増やし、市民の声を聞く場
にしてほしい。
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92 朝倉 学校の有効活用（統合後）が他の市より遅れていると思います。（早期対策を）

93 朝倉 説明も非常にわかりやすかったです。次回もぜひ参加したいと思います。

94 朝倉
質疑、意見交換にあったとおり、議会の論議を中心にして報告をまとめていただき
たい。（当面課題は資料としてわたすとかして）

95 朝倉
各事項の基礎的知識に乏しいために理解が十分にできなかった。しかし、今後この
ような集会を可能な限り持ってほしい。

96 朝倉
もう少し周知すれば参加者が増加すると思いますが、せっかくの報告会に参加者が
少ないのは残念です。

97 朝倉
空家等対策に関心がありました。議会の報告は専門的でよくわかりませんでした。
ふだんよく勉強していないため。

98 朝倉
大変良い取り組みだと思います。今後も続けてほしい。ただ、もう少し市民が参加
してくれる呼びかけの工夫があってよいのでは？

99 朝倉 質問に対して丁寧に答えていただいたが、もう少し簡潔でもよかった。

100 朝倉
ＦＭ計画は数値のみで”廃止”にするのはいかがか。目的、今後の利用、活用が生
かせる施設もあるのではないか？

101 朝倉
もう少し生活ができる生活保護をやってもらいたい。これでは光熱費も支払できま
せん。なんとかしてもらいたいです。お願いします。

102 朝倉

今後も続けてもらいたいと思います。議員の皆様がいろいろな課題に取り組んでい
ることに敬意を表します。ＦＭ計画を進めてもらいたいと思います。横手アリーナ
計画については、既存施設、市財政及びＦＭ計画等の整合性を協議していただきた
いと思います。また、維持管理等について検討していただきたいと思います。

103 醍醐 何回やってもよい。

104 醍醐 議会で予算審議だけでなく、各予算、事業の執行状況も常々把握すべきでは。

105 醍醐

議会報告を受けることで議員方の頑張りが分かってよかったです。合併後、地域選
出の議員が少なくなって顔が見えず、議会がどんどん遠くなって少し残念です。議
員の積極的な地域への浸透を強く望みます。報告を受けることと併せ、これからは
議会傍聴に行くことが大事なことだと思いました。

106 醍醐
いろいろな立場があるでしょうが、私たち住民の声が市政に生きるようにご尽力を
お願いします。

107 醍醐 具体性がないと思う。

108
阿気

田根森
ゆとりおん、どうする。さわらびは？

109
阿気

田根森
選挙運動をする時のような姿勢で問題に取り組んでほしい。通り一遍の意が感じら
れた。
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110
阿気

田根森
大雄地域にいますので、ゆとりおん大雄に関して情報も少なく残念な結果となりま
したが、利用者が多くなる方法などがあれば幸いです。

111 山内北
市報、議会だよりを毎号拝見しておりますが、直接足をお運びいただき、生の声で
説明いただきありがとうございました。

112 山内北 親しく話が聞けて良かった。

113 山内北
議会報告会を通して市政の現状を知ることができる良い機会となった。地域の方が
少ないのが残念だ。

114 山内北 大変丁寧な説明でわかりやすかったです。

115 横手西
金沢地区と西地区に出席しました。地区特有の問題がそれぞれにあると感じたから
です。西地区は後半用事があり、退席しました。来年も継続されたらよいと思いま
す。

116 横手西 時間の配分について、もう少し配慮いただきたかったと思います。

117 横手西
議員の個人的考えは述べないと言われましたが、議員としての考えは大いに述べて
も良いと思います。批判するための会ではありまでんので、意見交換をする会とし
ての意義を考える時、議会としても、議員としても考えを聞きたいと思った。

118 横手西

各委員会の報告の説明について…市の方針の説明の様に受け取れるので、議会とし
てはどういう方向で考えていくのかの説明に欠けていたと思う。
市民の参加者も議会を理解していない様で、市民と議会が連携し、住み良い町づく
り等のケンセツ的なやり取りにならないのが残念!!
報告会の担当地区の問題等をよく把握しておいていただき、意見を出しやすくして
欲しい！

119 横手西
この報告会は年２回は実施するよう希望する。普段議員さんが何を頑張っているの
かを市民に知らせるため、よく頑張っている議員もいるのがわかった。報告会をや
めて意見交換とした方が良いと思われる。

120 横手西 キタンのない意見交換会でした。

121 旭 人の集め方に工夫が必要だと感じました。

122 旭 非常に親切な対応でした。吉野鉱山のカドミのこと、初めて知りました。

123 旭
具体的な資料が欲しいです。（数値、地図等）できれば見える形で。口頭で説明が
あり、分かったのですが、理解が追いつかずすみません。

124 旭
大変勉強しているということが分かりました。来てよかったと思ってます。ホップ
茶、ゆとりおん施設の対応は大変だったようですが、すみやかな処理を望みます。

125 福地
道地と下西野間の道路について。風雪の時は５つもナガネがついて非常に危険であ
る。また、トラスト、三ツ屋、常野間も同様です。地域づくり協議会につのってお
りますが、防雪柵の設置を至急お願いします。
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問８　自由意見

NO 地区名 意見・提言内容

126 福地
議会議事内容や、討議事項を常にわかりやすく伝えてもらう様に、どんどん活動し
てもらいたいので地域との触れ合いをつくってほしい。

127 福地 回数を増やしても良いと思います。

128 福地
この場で回答とならなかった案件について、後日、なんらかの方法で教えていただ
きたい。

129 福地 地域で毎年行ってほしい。

130 福地
議会で全て把握していない件が質問に出て来る場合が多く、市当局側の政策担当の
出席も必要かも？両輪での説明会が理想と思われます。

131 福地 意見交換はもう少しやわらかくてもよいと思う。フレンドリーに。

132 福地 事前に報告内容を周知し、質問を受け付けておくとよい。

133 福地 議員のどなたも誠実に答えてくださりありがとうございました。

134 福地 住民人口減、歳入の減少などマイナスな予測を建設的案を出して欲しい。

135 福地
議会報告という取り組みは大変良いと思いましたが、質問に対しての返答がもう少
し突っ込んだ答えを期待していましたが、少し物足りないと感じました。

136 山内南 沢山の意見を引き出そうとする議員の皆さんに感謝いたします。

137
横手南
横手北

開催そのものは非常に良いことですが、この回を自分の不満のはけ口にしている住
民がいて残念だった。もう少し発言者が多ければ、あのような話の時間も減ってく
るので、話しやすい雰囲気があればいいと思いました。

138
横手南
横手北

今後必要ないと思う。

139
横手南
横手北

地元出身の議員がいないといまいち参加が少ないような感じがする。プロ市民が参
加している？

140
横手南
横手北

議会報告会に初めて参加させていただきました。

141
横手南
横手北

教育について。卒業したらふるさとにもどる率50％をめざして、ふるさと教育、農
業教育、経営者教育を十分にお願いしたい。

142
横手南
横手北

お疲れ様でした

143
横手南
横手北

スピーカーの具合で聞き取りできなかった

144
横手南
横手北

報告で金額（予算）？などの数字があったようだが、スクリーンに映して説明した
らどうか。単に読みあげての説明でなく、スクリーンを指示棒で説明するとなお良
い。マイク・スピーカー（放送）の調子を良くして。今後も続けてください。
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問８　自由意見

NO 地区名 意見・提言内容

145
横手南
横手北

市民と議員の間が近くなる、よい取り組みだと思います。マイクがよく聞き取れま
せんでした。

146
横手南
横手北

意見、質問に議員としての回答は難しいと思う。市民の不平不満で終始終わったの
では？質疑応答は決めた時間を守って欲しい（一つの質問に時間とりすぎ）

147
横手南
横手北

小生自身、難聴の由と思うが、各会場の吸音テックスの設備ある場所で願いたい。
議会報告会は年２回（最低）程開催してほしい。

148
横手南
横手北

市民が不満をぶつけるような場面が多く（しょうがない問題ではあったが）、どう
かなと思った。

149
横手南
横手北

昨年も参加したが、議員の顔ぶれがまったく違っていた。いろいろな議員の顔や考
えがわかるのでローテーションすることは大変良いことだと思った。ただ、地元の
議員が一人ぐらい入っててもよいのではないか。

150
横手南
横手北

地域議員を出席させてほしい

151
横手南
横手北

ゆとりおんの質問に生の声が出てよかった。当地区の質問がなかったとの意見が
あったが、前年の宿題の回答がないためと思われる。
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